

UNIDAD 2:

La planificación de proyectos económicos: enfoques y herramientas

Trabajo wiki

Descripción del trabajo colaborativo (wiki)

El curso será dividido en 7 grupos de manera aleatoria. Cada grupo debe elegir una o un moderador que dinamizará el grupo, esta persona es responsable de moderar las discusiones no es responsable de hacer todo el trabajo.

Cada grupo deberá leer detenidamente el problema planteado por el docente y seguir las siguientes instrucciones:

- Identificar el problema del texto "El Cacao" usando los insumos de la unidad 1 y 2.
- Proponer acciones de solución
- Pueden hacerse las siguientes preguntas: ¿tenemos suficientes datos?, ¿dónde podemos recabar más información?, ¿el problema nos afecta?, ¿a quiénes?, ¿una solución es necesaria? y ¿por qué?

Cada grupo deberá presentar un trabajo en máximo dos páginas.

El Cacao

En el mundo entero la demanda de cacao es creciente, cada día la gente consume más chocolate, busca mejor calidad productos nuevos y mejorados; sin embargo, la producción mundial prácticamente se ha detenido.

Nos concentraremos en un territorio imaginario que se compone de un departamento, dos provincias, 10 municipios. En total una población de 350.000 habitantes, de los cuales el 32% es población rural. En este territorio existen 520 comunidades, compuestas por 18.200 familias. Actualmente cultivan cacao 6.240 familias, a un promedio de 0,8 ha por familia. Los cultivos del cacao son combinados con otros cultivos anuales los cuales complementan los ingresos de las familias.

Por otra parte existen grandes extensiones de cacao en estado "silvestre", propagado por la acción de los monos y otros animales que habitan la selva. Dichas "manchas" de cacao son aprovechados por las familias indígenas y campesinas cosechando lo que se puede.

La expansión de la frontera agrícola a través de la siembra de pasto, cultivos anuales extensivos (arroz, maíz y hasta soya) han arrasado con grandes extensiones de selva incluyendo las plantaciones naturales de cacao. A diferencia con la castaña, por el momento no existe una hábito para mantener el potencial ya existente y se busca lo inmediato sobre lo que puede dar el mediano y largo plazo.

Como otras familias campesinas indígenas tiene una estructura de ingresos diversificada, las familias con mayores ingresos los obtienen de la explotación de madera, palma y pesca, recursos que se van agotando en las cercanías de las comunidades y pueden dar lugar a nuevos movimientos demográficos en el territorio.

La amazonia es reconocida como centro de origen del cacao, lo que le da características especiales para incursionar en la producción. Existen muchas experiencias en curso. Las variedades locales tienen un ritmo de crecimiento lento, los frutos se ven en siete años, aunque se afirma que son más resistentes y tolerantes a las enfermedades. En este tipo de cultivos se reportan 15@ (una Arroba = 11.5 kg) de pepa seca en promedio año por ha. lo que significa un ingreso por año, promedio 2015, 5.250 Bs.

El requerimiento de mano de obra del cultivo de cacao es temporal, siendo prácticamente estable desde el año 4 en 80 jornales hectárea sin contar cosecha y fermentado.

Los sistemas agroforestales, en los cuales se incluye el cacao como cultivo principal, son aceptados por la población ya que reproducen la lógica de la diversificación. De un sistema agroforestal se logra recoger cosecha desde el 1er al 5to año, desde cultivos anuales como arroz, frejol, maíz, hasta frutales como la naranja, limón, toronja y también especies maderables como ser mara, cedro y palo maría.

Las condiciones de comercialización del cacao no son propicias para productos perecibles, dada la dispersión de las parcelas y la distancia a las carreteras locales. Además que las condiciones climáticas son adversas, mucha precipitación, humedad no permite un almacenamiento de largo plazo.

Los productores se quejan de que el principal enemigo de los proyectos agroforestales son los incendios forestales, cuando ocurren cada 10 años, arrasan con todo lo avanzado y hay que iniciar de cero. En términos económicos la destrucción de un incendio puede llegar a decenas de miles de \$US por hectárea haciendo una proyección apropiada.

Dada la calidad y la demanda interna, el precio pagado a los productores por el cacao en grano es mayor al promedio del mercado internacional.

El Estado ha declarado prioridad en las políticas públicas para la región, fomentando el cultivo de cacao en base a las familias campesinas indígenas, por lo que hay recursos disponibles, un fondo de proyectos de aproximadamente 500.000 dólares por cada proyecto para tres años. En total esperan aprobar tres proyectos.